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陳委員素月：我在此慎重建議部長，謝謝。 

賀陳部長旦：不敢當！謝謝您的指教，謝謝。 

主席：現在處理臨時提案。 

進行第 1 案。 

1、 

交通部對於端午節連續假期國道夜間免收費取消，並實施國道客運全日優惠，根據統計 6 月 8

日夜間 36.5 萬輛次，比去年端午增加高達 21%，9 日白天 265 萬輛次，比去年端午增加 7%，連

假首日未能抑制民眾於尖峰時間開車上路的習慣，轉移開車族改搭客運的效果有限。取消夜間

免收費，雖達到交通部夜間肇事率略降的目標，但夜間車流量不減反增，白天國道一、三、五

易壅塞瓶頸路段塞車情況未能紓解，亦剝奪民眾的小確幸，民眾對該措施不但無感而且多所抱

怨。未來交通部委託專業學術單位分析端午連假疏導措施，應充分考量用路人開車習慣與心態

，以及夜間下國道之後地區接駁之困難度，以及民眾荷包等因素，避免倉促決策之情形重演。

如採取夜間收費無助於分流，建議未來連假應恢復國道夜間免收費措施，以維護民眾福祉。 

提案人：陳雪生  葉宜津  鄭寶清  鄭天財  簡東明  

顏寬恒  趙正宇 

主席：請交通部高公局陳局長說明。 

陳局長彥伯：主席、各位委員。因為第 1 案是建議案，我們建議第 1 案末段文字改為「建議未來連

假應研議……」 

主席：好，第 1 案改為「應研議」。 

進行第 2 案。 

2、 

配合端午節連假，臺鐵第一班「花東優先實名制」普悠瑪列車，搭乘率僅約 85%，係因購票

後又退票，未即時再售出所致，事實上端午連假花東仍是一票難求，惟對於臺鐵願意首次試辦

仍應給予肯定。 

鑒於臺鐵首次實施「花東優先實名制」確有諸多需檢討改進之處，爰要求交通部應就中秋節

連假提早規劃，擴大實施「花東優先實名制」： 

(一)應以設籍花東、身分證 U、V 之民眾及其直系血親為實施對象。 

(二)應依實際需求增加班次。 

(三)每人限購張數應適度增加。 

(四)實施以網路訂票，在臺鐵各車站及各郵局取票。 

提案人：鄭天財  葉宜津  鄭寶清  李昆澤  劉櫂豪  

簡東明  趙正宇 

主席：請交通部臺鐵局周局長說明。 

周局長永暉：主席、各位委員。針對鄭委員天財的提案，建議將「要求」改為「建請」，理由是：

有關(一)、在直系血親部分，我也覺得按常理來講，回家探望父母親，子女可能不在花東，也
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許我們未來在第 4 代時會再研議看看。還有建議(四)、修正為「實施第 4 代票務系統時，在…

…」，在實施第 4 代票務系統以後，相關的訂票與取票就可以比較方便。 

主席：好，照臺鐵局建議修正通過。 

進行第 3 案。 

3、 

為因應連續假日民眾返鄉、出遊屢屢發生國道塞車問題，交通部應研議就易塞車連假之交通

紓運規劃陸、海、空各種管道或替代運輸方式，並統合地方旅運工具，強化整體公共運輸能量

，以方便民眾利用，達到減少民眾私人載具之使用的目的，並於 105 年 7 月 12 日（週二）前提

出書面報告送交本院交通委員會。 

提案人：鄭寶清  李昆澤  葉宜津  劉櫂豪  趙正宇  

林岱樺 

主席：沒有意見，照案通過。 

進行第 4 案。 

4、 

台鐵局與原民會將於 7 月至 9 月辦理每週五及週六各一次加掛車廂載運 130 人，二天載運 260

人，協助花東原住民族返鄉參加豐年祭儀。 

鑒於花東是原住民人口最多的地區，百分之九十的部落均在 7 月至 9 月舉辦豐年祭等歲時祭

儀，但每週供載運人數僅 260 人，顯然不足，爰要求交通部會商原民會擇 8 月其中的一週（例

如 8 月 12、13 日）改良端午節方式，參酌花東當日部落舉辦豐年祭的人數增加載運人數，並以

網路訂票，在台鐵局各車站購票的方式試辦。 

提案人：鄭天財  鄭寶清  簡東明  陳素月  趙正宇  

葉宜津 

主席：請交通部臺鐵局周局長說明。 

周局長永暉：主席、各位委員。我們已取得鄭委員的同意，將要求案改為建請案，理由是有點類似

原住民的返鄉專車。事實上我們與原委會會保持彈性的溝通，是不是爾後給我們一點空間，由

臺鐵局主辦？原則上我們會全力配合原民會的需求。將倒數第 5 行「要求交通部」改成「建請

交通部」，只修改兩個字。謝謝。 

主席：鄭委員有同意，好，改為「建請」。 

進行第 5 案。 

5、 

鑑於國道 5 號坪林至國道 3 號間速率限制為 80 公里/小時（蘇澳至坪林為 90 公里/小時），依

照觀察，有很多車輛行車速率為 70 多公里，雖有 10 公里的寬容值，但少有車輛使用，因而造

成車流緩慢，在匝道車流匯集處造成塞車時間更加延長；同時北上車輛一出雪山隧道，車輛速

度由 90 公里立即減為 80 公里，也影響交通順暢與安全。國道 5 號既屬高速公路，道路設計皆

由同一規範設計，則應為同一行車速率規範。爰提案要求交通部將國道 5 號坪林至國道 3 號段


